

60.º CONSEJO DIRECTIVO

75.ª SESIÓN DEL COMITÉ REGIONAL DE LA OMS PARA LAS AMÉRICAS

Washington, D.C., EUA, del 25 al 29 de septiembre del 2023

CD60/DIV/5
Original: inglés

**ALOCUCIÓN DE APERTURA DEL EXCMO. SR. ILAN GOLDFAJN,
PRESIDENTE DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO**

**ALOCUCIÓN DE APERTURA DEL EXCMO. SR. ILAN GOLDFAJN,
PRESIDENTE DEL BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO**

25 de septiembre del 2023

**60.º Consejo Directivo
75.ª sesión del Comité Regional de la OMS para las Américas**

Distinguidos ministros de salud, líderes, integrantes de la mesa directiva, colegas de la Organización Panamericana de la Salud (OPS), colaboradores presentes del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), que trabajan en los países. Es un placer estar hoy con ustedes.

Me complace estar con todos ustedes en esta sesión de apertura del 60.º Consejo Directivo y la 75.ª sesión del Comité Regional de la OMS para las Américas.

Quisiera, en particular, agradecer al doctor Barbosa por su liderazgo y por haberme extendido esta invitación. Venimos trabajando juntos, en especial en dos áreas: la promoción de la atención primaria de salud y los sistemas de información de salud (entre ellos, los sistemas digitales) en la Región de las Américas. El BID viene trabajando en el sector de la salud, que ha logrado avances en el último decenio pero, como ustedes saben, hay todavía mejoras por hacer en términos de eficiencia, calidad, acceso y equidad. Algunos de estos retos ya han sido mencionados en los discursos que me precedieron.

Ustedes conocen los retos que afronta nuestra Región en el ámbito de la salud mejor que nadie, pero permítanme señalar algunos que, desde el BID, nos gustaría destacar.

En primer lugar, los sistemas de salud y los ciudadanos se enfrentan a una carga cada vez mayor de enfermedades no transmisibles. Algunas estimaciones muestran que, para el 2045, en la Región habrá siete veces más personas con diabetes que en el 2000.

La salud mental es una preocupación cada vez mayor. Incluso antes de la pandemia, la depresión era tan común que, solo en el 2019, sus efectos ocasionaron la pérdida del equivalente a más de dos millones de trabajadores en la Región.

En segundo lugar, la baja calidad de los servicios de salud continúa siendo un reto en América Latina y el Caribe.

En nuestra Región, el 70% de las muertes prevenibles son atribuibles a la baja calidad de los servicios, más que a la falta de acceso a estos servicios. Por lo tanto, si bien el acceso es un problema, la calidad es también un aspecto muy importante.

En tercer lugar, el envejecimiento constituye un reto importante.

Nuestra Región ha logrado avances increíbles en la mejora de la esperanza de vida promedio. Sin embargo, la mala noticia es que seguimos poco preparados para afrontar un cambio demográfico significativo:

Si pensamos en el 2090, más del 36% de la población de América Latina estará conformada por personas mayores, por lo que esta será la Región con el porcentaje más alto de personas mayores de 60 años en todo el mundo. Es decir, nos convertiremos en la Región con la población que más envejece.

Desde el 2020, nos encontramos en la Década del Envejecimiento Saludable: se trata de una cuestión en la que estamos colaborando estrechamente con la OPS.

En cuarto lugar, ningún país es inmune a la crisis climática. Ustedes saben que el clima es una de las prioridades que tenemos en el BID.

Las olas de calor graves ocasionan la muerte de cada vez más personas, y el cambio climático aumenta la prevalencia de las enfermedades respiratorias.

Por último, lo que muchos de ustedes denominan "fatiga sanitaria" afecta a los ministerios de finanzas y economía, con algunos de los cuales yo trabajo desde mi lugar en el BID, y que sienten que ya invirtieron fondos suficientes en atención médica durante la pandemia. Sin embargo, aún queda mucho más por hacer.

Permítanme destacar lo que están haciendo y podrían hacer juntos el BID y la OPS:

Estamos abordando algunos de los retos que ya he mencionado. Es cierto que no estamos respondiendo a todos, pero sí a algunos. Por ejemplo, este verano, hace apenas unas semanas, el doctor Jarbas nos visitó en la sede del BID. En esa ocasión, celebramos los cinco años de colaboración en lo que denominamos "sistemas de información para la salud y la transformación digital".

Hemos colaborado en materia de transformación digital: recibimos a dirigentes de toda la Región, desde Brasil hasta Ecuador, Guyana, Jamaica, quienes nos acompañaron ese día para dialogar sobre cómo podemos trabajar juntos en la transformación digital de la Región con miras a brindar a todas las personas una atención médica equitativa, de buena calidad y conectada.

Ahora quisiera darles un ejemplo de otras inversiones en las que el BID contribuyó hace varios años, incluso decenios: la construcción de la Carretera Panamericana. El BID participó en la construcción de esta carretera física, pero promovió además la integración y muchos otros beneficios.

¿Qué pasa si hoy el BID y la OPS aúnan esfuerzos para promover el mismo tipo de integración y conectividad, pero en materia de atención médica? Es decir, una Carretera Panamericana para lograr una salud digital conectada.

Hemos aprendido, por experiencia propia, que las enfermedades no distinguen las fronteras nacionales.

Otro tema: la pandemia también demostró que las emergencias de salud no solo plantean riesgos físicos, sino también riesgos macroeconómicos que contribuyen a esa fatiga que mencionamos anteriormente.

Nuestra Región se contrajo casi un 7%, el PIB tuvo una caída del 7% en el 2020, el doble del promedio mundial.

Por lo tanto, necesitamos ampliar nuestros recursos ya, hoy mismo, y debemos aprovechar la oportunidad para preparar los sistemas de salud para la próxima pandemia, como escucharon en los discursos del doctor Jarbas y los demás oradores. Debemos prepararnos para las consecuencias del cambio climático aumentando la resiliencia, la calidad y la eficacia de la atención primaria de salud.

Permítanme aprovechar esta oportunidad para mencionar una iniciativa que estamos llevando adelante en el BID junto con algunos países de la Región: la Amazonía. Hemos puesto en marcha un programa titulado “Amazonía Siempre”. Se trata de un programa holístico y general del BID, que incluye muchas iniciativas tomadas de otras latitudes, con miras a lograr el desarrollo inclusivo y sostenible de esta región, la Amazonía.

El programa se basa en cinco pilares: el control de la deforestación, el cuidado de la infraestructura de los ciudadanos, el cuidado de la bioeconomía para ofrecer alternativas a la población, la producción agrícola sostenible y, por último, aunque no por ello menos importante, las personas. En este quinto pilar, el de las personas, el programa proporciona una gran plataforma para abordar los retos que afronta la atención médica en una zona especialmente sensible para la Región y el planeta.

Aguardamos con interés nuestra reunión de diciembre, que se celebrará en Uruguay, en la que el Banco Mundial, la OPS y el BID se unirán a la Alianza para la Atención Primaria de Salud, que es para nosotros una prioridad muy importante.

Esta alianza se centrará en la inversión, la innovación y la puesta en marcha de la atención primaria de salud para mejorar la vida de las personas.

Para ello, se tomará como base nuestra participación en el Diálogo de Economía y Salud de las Américas, al que se dio inicio el año pasado en la Cumbre de las Américas, para facilitar la colaboración entre los ministerios de economía y finanzas y los ministerios de salud.

Así pues, permítanme concluir mis palabras diciéndoles que confío en que, mediante nuestra colaboración y nuestras alianzas, podremos abordar con éxito los retos que he mencionado.

Le deseo el mejor de los éxitos durante las sesiones y espero verlos de nuevo pronto.

Muchas gracias, *thank you very much, muito obrigado.*
